

# LA VANGUARDIA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

FORTE PAGO

## SUSCRICION

CAPITAL E INTERIOR: Por mes, ps. 6.50 EXTERIOR ps. 8.50  
Por semestres, precio convencional

NÚMERO SUJETO 10 CENTAVOS

## Aparece los Sábados

REDACCION Y ADMINISTRACION: MÉRICO 2070

Buenos Aires, Febrero 21 de 1903

Unión Telefónica 489. Once

## AVISO

La redacción y administración no responden del contenido de los avisos extra  
a pesar de la facultad que otorgan.

Se reciben informaciones y avisos de reuniones hasta el miércoles por la noche.  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 8

## Los detractores del Socialismo

Hasta lo inverosímil se esfuerzan nuestros detractores en presentar al Partido Socialista ante la clase trabajadora, como un organismo amorfo dirigido por una comandita de ambiciosos que aspira medrar a su sombra, para que, en trepando las alturas, se traduzcan en claudicaciones vergonzosas las promesas de la víspera.

La táctica no es nueva; ocurre siempre que los hombres de honestidad más dudosa, para prosperar, afectan una honradez a toda prueba, y van más lejos; simulando una virtud que no poseen, pretenden hacer pasar a los demás como despojados de toda virtud.

Si no bastara la fanqueza, la sinceridad y lealtad con que se realizan todos los actos del Partido, y el constante contralor que de los actos de cada uno de sus miembros se ejerce en su propio seno; si la acción de cada socialista en lo que atañe a su vida pública—y hasta en aquellos hechos del fuero privado que en cierto modo, pueden comprometer el buen nombre de la causa—no fuesen perfectamente fiscalizados por todos los militantes. Si nuestro Partido, en vez de ser de principios, con un programa concreto y unos estatutos por los cuales ninguno de sus miembros está eximido de dar debida cuenta de sus gestiones ante la colectividad coherente y disciplinada de que forma parte; si el Partido Socialista lo esperara todo de las «libres afinidades entre las personalidades libres», del «libre concurso de las conveniencias de cada uno», y de todas esas fórmulas absolutas y absurdas que tienden a la expansión desordenada de las voluntades individuales y por consiguiente conducen a la negación de toda organización; si en nuestro campo primaran las voluntades de ciertos individuos sobre la opinión de la mayoría, que es la opinión del Partido, se justificarían las acusaciones de los anárquicos, de los demócratas cristianos y de cuantos tienen algo que decir de los socialistas militantes ó del Partido Socialista.

Pero, si investigamos más hondo las causas de esos ataques, de esa reacción que venimos palpando desde los sucesos de noviembre hasta la fecha, encontraremos que, la agitación antisocialista de los adversarios de todos los matices se explica, como una consecuencia fatal del desarrollo adquirido por nuestro partido, y esto viene a corroborar la previsión de Turati cuando afirma que la acción socialista en todos los países debe pasar indefectiblemente por cuatro grandes períodos. (\*)

Las medidas coercitivas usadas por la burguesía argentina para reprimir el movimiento de organización obrera por medio del estado de sitio y la ley de expulsión de extranjeros, son el preludio de una era nueva de represiones y ataques que durarán probablemente hasta que el Partido Socialista pase del segundo al tercer período de su desarrollo, es decir, hasta tanto entre de lleno en la fase de su consolidación como fuerza positiva, capaz de gravitar en la vida política y económica de la nación.

Los ataques de nuestros enemigos, aun aquellos más innobres por la forma verdaderamente miserable con que se emplean contra nosotros, se explican por las razones arriba expuestas. Los progresos del Partido Socialista molestan y perjudican a muchos, y son muchos los que pretenden por todos los medios impedir ó detener esos progresos. Muchos compañeros justamente indignados por la forma deleznable en que a diario nos atacan nuestros adversarios ya usando un lenguaje de taberna, ya lanzando acusaciones veladas contra los socialistas más activos, ya fraguando intrigas, urdiendo perfidias, usando del insulto; repetidas veces nos han insinuado la idea de dedicar mayor espacio para responder

punto por punto a nuestros detractores. Estimamos que sería darles una importancia que no tienen ni merecen esos señores que para atacar al adversario emplean la diatriba y la calumnia.

El motivo de los ataques estriba en que el Partido Socialista se extiende más y más cada día. Su crecimiento es un hecho que los mismos adversarios no pueden por menos que reconocerlo.

Ahora bien. ¿Cuál es la táctica que debemos usar con nuestros adversarios anárquicos, demócratas y burgueses, en las actuales circunstancias? La que a ellos más incomoda y perjudica: formar conciencias socialistas, difundir nuestras doctrinas, robustecer nuestras organizaciones y proseguir la obra con perseverancia inquebrantable.

El Partido Socialista está constituido sobre bases sólidas é inconvertibles y su organización es un modelo de disciplina. Su importancia aumenta cada día y a medida que arrecian los ataques de sus detractores se alistan más combatientes en sus filas.

¿Se quiere mejor respuesta que el acrecentamiento constante de nuestro Partido frente a la desorganización y raquitismo de sus bullangueros adversarios?

El tiempo, juez imparcial, fallará. Veremos, entonces, de qué lado estará la razón.

## Fuerza y derecho

El derecho ha sido en todos los tiempos el patrimonio reservado a los más fuertes. Siempre, y en todas partes, sea en las guerras de conquista como en las contiendas civiles de las modernas democracias, sea en las luchas contra los elementos ó contra los hombres, la fuerza ha sido, es, y será por mucho tiempo todavía, la ley suprema y decisiva que gobierna el mundo.

Para el débil no existen derechos. Si se le reconoce alguno, es porque los poderosos, los dominadores, los fuertes, lo toleran y lo consienten, en homenaje a ciertas fórmulas rancias consignadas platónicamente en los códigos.

Es una concesión que patenta el predominio del fuerte sobre el débil, la que se otorga ó se niega según las circunstancias ó el interés lo exijan.

Los humanitarios pueden protestar y clamar; las almas elevadas y nobles pueden llorar é imprecar, cada vez que los hechos vengan a destruir su visión hermosa de la humanidad recta, consciente, gobernada por la justicia y el derecho; pero, no podrán, desgraciadamente, cambiar el curso de las cosas.

¿Este es un bien ó un mal? Indudablemente del punto de vista estético y moral sería infinitamente preferible que la razón sola y el derecho pesaran en la balanza de los destinos humanos, y que la fuerza dejara de ser el árbitro y el juez inapelable en las desavenencias entre los hombres.

Pero sabemos que el triunfo de la fuerza no es el efecto de un capricho, ni la resultante de una voluntad determinada, sino que es una ley ineludible de transformación social, y es ocioso é inútil perderse en sofisticaciones y divagaciones sobre este punto. Es la ley biológica de selección a la que la humanidad, lo mismo que las especies inferiores, está sujeta, y las leyes naturales no se desacatan impunemente ni se discuten; se cumplen ó hay que resignarse a desaparecer.

Los partidos políticos, lo mismo que las clases sociales que se disputan el predominio de las sociedades modernas, los individuos como las colectividades, no pueden eludir esta ley férrea é inexorable.

Ya no es, como puede fácilmente constatar, la sola fuerza material el factor predominante y único en que se apoyan las formas políticas presentes. A pesar de la innegable influencia que todavía ejerce este elemento indispensable de dominación, su papel, lejos de ser preponderante, por lo menos en las naciones civilizadas, tiende a ceder el paso, paulatina é insensiblemente a otra fuerza incoercible, destinada a desplegar en el porvenir una influencia universal irresistible. Esta fuerza es la opinión.

En las luchas futuras de los partidos, como ya lo vemos efectuarse en los países más cultos, será la opinión pública sobe-

rana é incontrastable, la fuerza dominante de mañana que regirá los destinos de las naciones. No por eso la ley de que hablaba más arriba habrá sufrido alteración. La supervivencia de los «más fuertes» ó de los «más aptos» será siempre el resultado de las luchas sea en la escala zoológica ó en las sociedades humanas. Se habrán modificado, perfeccionado, si se quiere, los métodos de lucha según el diferente grado de cultura de las varias colectividades, y nada más.

Líamele fuerza moral ó material, opinión ó bayonetas, será siempre la fuerza organizada y consciente la que como ha triunfado ayer, triunfará indudablemente mañana.

## III

Hechas las consideraciones que anteceden se presenta espontánea a la mente una pregunta: La burguesía representa, hoy por hoy, la clase que reúne en sus manos el privilegio del mando? ¿Es que efectivamente la burguesía es la «más apta» y la «más fuerte» de las clases sociales? Es evidente que las definiciones de «más apta» y «más fuerte» se deben interpretar en el sentido de mayor preparación y experiencia en el manejo de la cosa pública, en la superioridad técnica de una clase para el conocimiento de los diferentes factores que concurren a desarrollar la producción, etc., etc., y en fin, en una evolución intelectual superior que permita una orientación práctica y estable de los intereses sociales.

La burguesía es reconocida en este sentido como la clase «más apta» y la «más fuerte».

Ella es la detentadora de la riqueza; es árbitro de la fuerza armada, legisla y dispone de los recursos de la nación. Si no tiene la aptitud, tiene decididamente la fuerza para gobernar. Esto es indiscutible.

## IV

Pero el apoyo más sólido, y menos seguro al mismo tiempo, la fuerza más valiosa en que basa la burguesía su dominación de clase, es sin duda alguna el proletariado, industrial ó agrícola, como elemento de producción indispensable, y como principal contingente del militarismo.

El proletariado es el caballo de Troya que la burguesía ha introducido en la ciudadela del capitalismo, y tarde ó temprano acabará con sus privilegios.

Para que esto suceda, es decir, para que el proletariado llegue a ser una fuerza consciente y organizada, capaz de imponerse a la burguesía, numéricamente insignificante, es necesario un ejercicio metódico de sus derechos elementales, y un mayor desarrollo intelectual para que pueda darse cuenta de su función histórica en la sociedad. La evolución incansable irá mientras tanto acentuando sus fases, hasta determinar, como ya ha pasado con la producción, un cambio radical transformando la propiedad privada en propiedad colectiva ó social.

## V

Como se ve, la fuerza es elemento indispensable, para que el proletariado, pueda recoger la herencia política y económica de la burguesía. Fuerza de organización, de inteligencia, de estudio, ejercicio consciente de los derechos que la burguesía tolera, hasta poder obtener otros más indispensables é importantes.

De conquista en conquista, primero insignificantes, y luego, cada vez más valiosas y complejas, el proletariado habrá aumentado su capacidad intelectual y mejorado su estado económico, hasta llegar a ser una fuerza de opinión, un elemento de progreso incalculable.

Los derechos que el proletariado va reclamando como condiciones esenciales de existencia, dejarán de ser aspiraciones ideales, abstracciones sin contenido positivo, cuando haya logrado imponerse por la fuerza de la organización y la ignorancia haya dejado de ser su patrimonio inseparable.

He ahí, cómo la fuerza en lugar de ser un instrumento de opresión, puede llegar a confundirse é identificarse con el derecho.

ESTEBAN DAGNINO.

## Lucha socialista electoral EN SANTIAGO DEL ESTERO

Los compañeros de Santiago del Estero han resuelto presentarse a las próximas elecciones provinciales con candidato propio.

La actitud mesurada y consciente de los socialistas santiagueños ha merecido el más decidido aplauso de la opinión sensata de los ciudadanos de Santiago, destacándose entre las publica-

ciones, que felicitan a nuestros compañeros el diario *El Liberal* de esa ciudad que, con frases calurosas apoya y encomia la actitud de nuestros compañeros y pone de relieve el contraste que ofrece nuestro partido frente a las camarillas confabuladas para la repartición de cargos públicos.

Con ese objeto el Comité Electoral Socialista de Santiago ha lanzado el manifiesto que va a continuación. Perseveren esos compañeros, procuren asumir siempre una actitud que merezca las simpatías de la opinión sensata y en breve, lo que hoy constituye una aspiración será mañana una realidad.

He aquí el manifiesto: «La palanca poderosa con que cuenta el pueblo para hacer prevalecer sus derechos es el voto, legislado por nuestra constitución, arma eficaz en manos de un pueblo consciente, cuando éste sabe hacer de él el debido uso, en pro de la colectividad, la justicia y el progreso.

«El Partido Socialista Argentino, en su programa económico-político, concede autonomía completa al elemento nacional, para propender por medio de la acción electoral, al mejoramiento del proletariado; y por lo tanto, en esta provincia, inicia la lucha en tal sentido, con candidato y programa propios, pidiendo a los ciudadanos progresistas que simpatizan con él, quieran prestar su concurso moral y material a la iniciativa de regeneración en que con este acto nos empeñamos.

«No vamos a los atrios con la convicción del triunfo; demostraremos únicamente que un núcleo de trabajadores conscientes han levantado una bandera de principios, buscando con ella que el trabajador forme conciencia propia, y no sea el eterno esclavo de los vividores que lucran a la sombra de la política y contribuyen a la perpetuación de la explotación y de la ignorancia.

«Nuestros propósitos manifiestos de acatar y hacer respetar las leyes y la constitución, nos impiden designar candidatos a convencionales para la reforma de la misma, por ser contraria la convocatoria a lo que prescribe el artículo 203 de la constitución provincial.

«Por lo tanto, hemos resuelto designar un candidato para la vacante de diputado provincial (sección capital) que sostendrá y luchará por el siguiente programa:

- 1.—Autonomía municipal.
  - 2.—Excepción del impuesto de riego a las pequeñas propiedades agrícolas, é irrigación general de la provincia.
  - 3.—Reglamentación en el corte de los bosques.
  - 4.—Suprimir los impuestos de consumo é introducción, y aumento progresivo sobre la propiedad rural.
  - 5.—Reforma de la ley electoral y representación de las minorías.
  - 6.—Obligación de dar alojamiento higiénico a los trabajadores del campo.
  - 7.—Responsabilidad de los patronos en los accidentes del trabajo.
- Ciudadanos: acudid a las urnas el domingo 1º de marzo, que, en el voto están el verdadero derecho y la reivindicación del pueblo, y dad vuestro voto por el candidato popular: ciudadano JOSÉ E. PEREIRO.

El comité electoral socialista.

## Huelga de broncos

FIRMEZA DE LOS OBREROS

### SIGUEN LAS ARBITRARIEDADES DE LA POLICIA

La policía de la capital continúa en su odiosa campaña de poner todo género de trabas y obstáculos para que los obreros ejerciten derechos inalienables, derechos que son respetados en todos los países, aun en aquellos más atrasados.

Es vergonzoso y causa indignación profunda; después de las declaraciones ampulosas y bombásticas con que los charlatanes de la prensa se despachan a diario ponderando las libertades argentinas, que los hechos, los actos más arbitrarios, vengan a desmentir esa propaganda mentirosa é infame, que se propala en aras de una ridícula grandeza nacional.

La República Argentina, en lo que respecta al ejercicio de las libertades individuales posiblemente estampadas en la carta fundamental, es un país bárbaro. El ejercicio de los derechos

más elementales, la noción de esos mismos derechos, confiados al arbitrio omnimodo de una policía pampá erigida por obra y gracia de este pueblo cosmopolita sumiso é ignorante, en plena absoluta de la libertad de las personas. Es una ironía sangrienta del cúmulo de garantías y derechos que ufánamente se apresuran a exagerar los patriotas adocenados.

Que en San Pedro se niegue el derecho de reunión, que en Mercedes se prohíba el de asociación, que en las provincias se ponga cortapisas a la libre emisión del pensamiento, aunque es irritante, considerando el salvajismo que impera en el interior, pase. Pero que aquí en Buenos Aires, en la primera de Sud América, continúen las arbitrariedades y los atropellos como si estuviéramos bajo el régimen del estado de sitio, es el colmo.

¿Dónde están las garantías individuales de que se hace tanto alarde, señores de la prensa grande?

El 18 por la mañana fueron detenidos los obreros Manuel Serena, Alfredo D. Inporzano, Alfredo Reineri, Carlos Alfieri, José Llamusi y nuevamente el comp. Eduardo Porriai. Y, cosa rara, entre los detenidos figuran cuatro obreros de la casa Azaretto, de los cinco injustamente despedidos que dieron margen al actual conflicto.

Este hecho denuncia a las claras a los ya tristemente célebres, señores Azaretto, que se ocultan tras la policía que servilmente se presta a secundar los designios maquiavélicos de esos aprovechados industriales, para lograr hacer fracasar la huelga.

Para que nuestros lectores se formen una idea de la manera con que la policía llena su odioso cometido, damos una ligera reseña de la forma en que se efectuó la detención del obrero Manuel Serena.

Tres días antes a su detención, se presentó en su domicilio un sujeto titulado miembro de una sociedad de resistencia radicada en la Federación O. Argentina, y valiéndose de una estrategia por medio de un programa de una fiesta, a fin de conseguir su presencia en ella, aparentemente, pero, procurando el domicilio de los cuatro compañeros despedidos y de investigar de visú la habitación de Serena por si en ella encontraba algún vestigio que le denunciara como «peligroso», se retiró invocando cien veces el nombre de «compañero», «camarada», etc. Tres días después, el sujeto en cuestión volvió a presentarse en casa de Serena y con nuevas patrañas le pidió que lo acompañara hasta la esquina que «un obrero» del gremio quería hablarle, y una vez fuera de su domicilio se dió a conocer como «empleado de investigaciones» y aduciendo infinidad de razones que le obligaban a ejercer un «oficio» que él mismo conceptuaba repugnante y miserable, lo condujo hasta el departamento de policía. Apesar de las razones y sinrazones del sabueso pesquisante, Serena fué pasado incontinenti a un inmundo «cuadro» alojado por ladrones y gentes de la calaña y amistad de los pesquisantes.

Los otros obreros fueron detenidos en condiciones semejantes, a Alfieri, fueron a participar su detención a las 5 de la mañana.

Estuvieron detenidos ocho horas sin probar alimento, después de haber pasado por el macaneado interrogatorio a que es sometido todo el que para su desgracia y oprobio de la institución policíaca, tiene que pasar por las horcas caudinas de la famosa primera del mundo de investigaciones.

¿Qué se propone la policía al preguntar a los detenidos el estado de la huelga, por qué se declaró, quien presidió la asamblea la noche de la declaración, el nombre de los huelguistas más activos, el de la comisión directiva de la sociedad y tantos otros datos impertinentes?

¿Qué derecho invoca la policía para extralimitarse en sus funciones ejerciéndolos de los jueces? ¿De cuando acá?

los jeres de la de... se abrogan esas atribuciones... Acaso basta el mandato de los patronos, que en su afán de sofocar el movimiento, se colocan a la altura de sus repugnantes asalariados polizontes?

No todos esos esfuerzos se estrellan ante la firmeza de los huelguistas. Los obreros de la casa Azarretto Hnos. volverán al trabajo, cuando esos señores abandonen su terquedad estúpida, y cuando desechen esas formas de sometimiento por medio de la policía, que tienen la virtud de estrechar los lazos de solidaridad entre los obreros a medida que aumentan las arbitrariedades y los atropellos.

La huelga continúa con el mismo plé de firmeza del primer día, no cederán los obreros por las amenazas y los abusos que contra ellos se cometen. Si policía y patronos confulados, intentan acallar las legítimas reclamaciones, que con toda justicia han interpuesto ante sus explotadores los obreros de Azarretto, es bueno que sepan, que hoy son muchos los interesados por que esta huelga triunfe, muchísimos los que simpatizan por esta causa, porque ven en ella la propia causa. Ante los desmanes policiales y el capricho patronal, surge la solidaridad obrera.

Obreros bronceos, creed que la clase trabajadora de Buenos Aires está con vos otros!

### Congreso Obrero Gremial

El 7 de marzo, a las 7.30 p.m., se verificará la apertura del Congreso Obrero Gremial en el local del «Vorwaerts» Rincón 1141.

De ese congreso surgirá la «Unión General de Trabajadores», que agrupará en una poderosa organización económica las fuerzas gremiales de la República, hoy dispersas en organismos amorfos que no responden en manera alguna, al grado de desarrollo que ha llegado el capitalismo entre nosotros y al que debe corresponder un organismo proletario capaz de arrancar concesiones y reformas beneficiosas para los intereses del trabajo.

- #### ORDEN DEL DIA
- 1.—Apertura del Congreso.
  - 2.—Verificación de poderes.
  - 3.—Elección de la mesa.
  - 4.—Reglamento de discusión.
  - 5.—Informe del Comité de Propaganda gremial.

- #### PROPOSICIONES
- Organización**
- Unión General de Trabajadores—C. de Propaganda Gremial, Lig. Int. de Domésticos y Pintores.
  - Liga obrera de resistencia—Centro empleados de Hoteles, etc.
- Huelgas**
- Huelga general—C. de P. Gremial, comité informante: Alejandro M. Mateón y Caramella.
  - Propagar como medio y como fin la huelga general.—A. Artes Gráficas.
  - Reservar toda tendencia a la huelga general.—Oficios varios de Misiones.
  - En qué condiciones debe un gremio declararse en huelga.—Oficios varios de Misiones.
  - Puede o no declararse en huelga un gremio cuando hay otros u otros que lo estén.—Oficios varios de Misiones.
- Boletín**
- Estudio sobre su aplicación.—C. de P. Gremial, Marmoleros, Ebanistas.
  - Cuál es el mejor medio para abolir las agencias de colocación.—Liga I. de Domésticos, apoyada por 12 sociedades obreras.
- Bolsa de Trabajo**
- Creación de una Bolsa de Trabajo, y

## ENQUÊTE

SOBRE EL

### Anticlericalismo y Socialismo

OPINIÓN DE EMILIO VANDERVELDE  
MIEMBRO DE LA CÁMARA DE REPRESENTANTES DE BELGICA  
(Conclusión)

Admitamos que las cuestiones religiosas deben considerarse asuntos privados, pero sabremos sacar de este principio todas sus consecuencias.

Ahora, si la religión es asunto privado, asunto de conciencia, resulta que la sociedad civil no debe intervenir, en materia religiosa, sino para asegurar la igual libertad de todos, sin ningún privilegio; y esto implica necesariamente, la «separación» completa en todos los dominios, del Estado y de la Iglesia.

Que la iglesia católica, u otras comuniones religiosas, profesen libremente su culto, pero que no pidan a los libre-pensadores pagar los gastos.

Que funden tanto como les guste, y en los límites del derecho común, asociaciones de beneficencia, pero que no pretendan establecer su control sobre la beneficencia pública.

Que hagan, con sus recursos, escuelas libres—estaremos de acuerdo con ellas para defender la libertad de enseñanza—pero que queden fuera de las escuelas públicas.

Tales son las consecuencias lógicas del principio de acción que hemos sentado, y si alguno no tuviera otras preocupaciones que adorar a su Dios, celebrar su culto, vivir en su fe por medio de las obras, estaría obligado a reconocer que semejante régimen, en vigor en los Estados Unidos, le garantizaría su plena y entera libertad.

### PROGRESOS DEL SOCIALISMO

El siguiente cuadro comparativo demuestra el considerable avance que el Partido Socialista ha dado, en el corto transcurso de dos años, en 25 estados de la República Norteamericana:

ESTADOS	1900	1902
Colorado	584	7.360
Connecticut	1.784	2.857
Idaho		1.800
Illinois	9.687	20.167
Indiana	2.374	7.134
Iowa	2.742	6.360
Kansas	1.605	3.236
Kentucky	760	1.665
Maine	878	1.974
Massachusetts	9.716	38.629
Michigan	2.826	6.000
Minnesota	3.065	10.000
Missouri	3.128	5.935
Montana	708	5.000
Nebraska	823	3.157
Nueva Hampshire	790	1.057
New York	12.869	23.400
Ohio	4.897	14.270
Oklahoma	815	1.963
Oregon	1.494	3.532
Pensilvania	4.891	21.910
Utah	717	2.917
Washington	1.69	5.000
Wisconsin	7.095	15.957
Wyoming		552
Totales	78.804	208.338

Los anteriores datos comprueban que, en las repúblicas (lo mismo que en las monarquías) el pueblo trabajador acude a alistarse bajo la bandera socialista, por ser ella la única que puede conducir al proletariado al término de su esclavitud y acabar con los antagonismos sociales.

### Abolición del trabajo a destajo—Tallabarteros y Ebanistas.

### Formación de Bibliotecas Obreras—C. de Carruajes y Carros.

### Necesidad de que las sociedades de resistencia sean a la vez de socorro mutuo—C. Obreros de Morón.

### Propagar la naturalización de extranjeros—Of. varios de Misiones.

### Puede un adherente d. una sociedad gremial pertenecer a un partido burgués—C. Obreros de Morón.

### Inutilidad de la lucha política—A. Gráficas y Marmoleros.

### Necesidad de la lucha política—Of. varios de Misiones.

### Necesidad de la derogación de la ley de conversión—Id. Id.

### Formación de un fondo de reserva para la resistencia—Id. Id.

### Pago de salarios d. oro—Ebanistas.

### Abolición de las leyes de conchavo, vagancia, etc.—Ebanistas.

### Propender a que todo dueño de taller o fábrica sea el que surta de útiles y herramientas d. los operarios—Ebanistas, capital.

### Supresión de todo fomento artificial de la inmigración—Id. Id.

### Inspección y estadística del trabajo—Id. Id.

### Trabajo nocturno—Id. Id.

### Truck system (vales para obreros) supresión—Id. Id.

### Abolición de los impuestos que encarecen los consumos del pueblo—Id. Id.

### Necesidad de que la clase obrera de la República haga uso de todos los medios de lucha lícitos para mejorar sus condiciones económicas—Pintores.

### Contribuir a la fundación de La Vanguardia diario por medio de la compra de acciones—Bronceos.

### Fundar cooperativas de consumo—Id. Id.

Las sociedades que por algún impedimento no enviaron a tiempo las proposiciones al Congreso para ser publicadas, pueden presentarlas al mismo antes de empezar las sesiones.

Los delegados al Congreso deben llevar sus credenciales timbradas con el sello de la sociedad que representan.

### Correspondencia de Redacción

M. Remis—Hemos leído su artículo y resulta que no es publicable.

Galleto—Su trabajo saldrá en el próximo número sin falta.

Pero no es necesario, decir que la Iglesia católica—salvo en los países donde ella es demasiado débil para exhibir todas sus pretensiones—no se contenta con un régimen de libertad; lo que ella reclama, lo que pretende exigir de la sociedad civil, es una situación privilegiada.

He aquí, por ejemplo, lo que enseña al respecto. Ruiten actualmente obispo de Liege, en su Curso de Apologetica cristiana: «Cuales son los deberes de la sociedad civil hacia la Iglesia?»

«Se los puede resumir en dos palabras: el gobierno no debe, ser ateo; en otros términos: 1) El no debe mostrarse indiferente respecto a la Religión, pero debe, al contrario, prestarle ayuda y protección; 2) Y esta protección misma, la debe ejercer solamente bajo la dirección de la Iglesia».

Dadas semejantes reivindicaciones, el conflicto es inevitable con todos aquellos que rehúsan a suscribirse a ellas y por más preocupados que estemos de las cuestiones económicas somos los primeros, en que el Partido Socialista no podría desinteresarse de la lucha contra el clericalismo, sin repudiar la herencia revolucionaria de los cinco últimos siglos.

Solamente, consideramos que su acción debe limitarse a la defensa de la sociedad civil contra las usurpaciones de la Iglesia y dejar fuera de discusión, la cuestión religiosa propiamente dicha.

Quiere decir esto que desconocemos la importancia de esta cuestión, la influencia considerable, que por una reacción inevitable, las ideas religiosas ejercen sobre el conjunto de la vida social?

Nada más lejos de nuestro pensamiento.

A nuestro juicio, todo lo que se refiere a la religión, como dogmas, debe quedar fuera

## En los Estados Unidos

### PROGRESOS DEL SOCIALISMO

El siguiente cuadro comparativo demuestra el considerable avance que el Partido Socialista ha dado, en el corto transcurso de dos años, en 25 estados de la República Norteamericana:

ESTADOS	1900	1902
Colorado	584	7.360
Connecticut	1.784	2.857
Idaho		1.800
Illinois	9.687	20.167
Indiana	2.374	7.134
Iowa	2.742	6.360
Kansas	1.605	3.236
Kentucky	760	1.665
Maine	878	1.974
Massachusetts	9.716	38.629
Michigan	2.826	6.000
Minnesota	3.065	10.000
Missouri	3.128	5.935
Montana	708	5.000
Nebraska	823	3.157
Nueva Hampshire	790	1.057
New York	12.869	23.400
Ohio	4.897	14.270
Oklahoma	815	1.963
Oregon	1.494	3.532
Pensilvania	4.891	21.910
Utah	717	2.917
Washington	1.69	5.000
Wisconsin	7.095	15.957
Wyoming		552
Totales	78.804	208.338

Los anteriores datos comprueban que, en las repúblicas (lo mismo que en las monarquías) el pueblo trabajador acude a alistarse bajo la bandera socialista, por ser ella la única que puede conducir al proletariado al término de su esclavitud y acabar con los antagonismos sociales.

## POLÉMICA

SOBRE

### SOCIALISMO Y DEMOCRACIA CRISTIANA

La controversia, según lo estipulado, ha de versar sobre la Democracia Cristiana y el Socialismo. Como por una parte de una y el otro se han presentado, en estos últimos tiempos, ya en el mundo puramente científico, como asimismo en la práctica, como la solución del problema social planteado en las sociedades, que ha disociado el liberalismo, y como por otra parte, ni la democracia cristiana, ni el socialismo, por el momento, han llegado a la práctica, a la completa realización de su programa, ni muchos menos; a mi modo de ver, la controversia quedará reducida a demostrar que una de ellas, a lo menos es una solución completa de dicho problema, aun cuando no sea la única. Demostremos por lo tanto, que la democracia cristiana no fuera una solución del problema social, no es demostrar que el socialismo lo es, porque pudiera serlo la una ni el otro; y viceversa.

Ahora bien, una solución completa del problema social debe ser práctica, como práctico es el problema. Muchos han resuelto en teoría el problema de la navegación aérea; hicieron la aeronave según el plano que derivaba de aquella solución teórica y la aeronave no se ha movido y ha dado fiasco. Las más de las veces los detalles, las condiciones reales, que las cosas imponen a una idea en el momento histórico de su realización, la mutilan de tal suerte y son un verdadero lecho de Procrustes que la matan, esto es, que la hacen irrealizable. Hay más aún, no basta para dicha solución completa, la condición de la practicabilidad ya teórica ya práctica del socialismo o de la democracia cristiana; es además necesario que satisfaga a las condiciones de ser justa; ver-

de la esfera de acción del socialismo, como partido, pero esto no quiere decir que los miembros de este partido, cuando son al mismo tiempo libre-pensadores no tengan el derecho y, si tal es su convicción, el deber de colocarse del punto de vista filosófico, y combatir la influencia de la Iglesia por todos los medios de propaganda, de crítica y de persuasión que están en su poder.

No pedimos a los trabajadores cristianos que entran en nuestros grupos renunciar a sus creencias, pero ellos, por otra parte, no pueden exigir que renunciemos a nuestras convicciones filosóficas.

Semejante abdicación sería tanto mas injustificable, puesto que la Iglesia católica no profesa solamente una doctrina metafísica, sino una doctrina social, que constituye exactamente el contrapeso de la doctrina socialista.

Si fuera necesario demostrarlo una vez más, sería suficiente recurrir a las declaraciones mas autorizadas de los mismos católicos.

Estamos de acuerdo con ellos, a lo menos, para reconocer y para afirmar nuestro desacuerdo fundamental.

Se ha dicho muchas veces que lo que nos separa, es la cuestión del pecado original; desde el momento que el trabajo es considerado como una expiación, el sufrimiento y la miseria como consecuencias fatales de la maldición divina, la división de clases como la realización de un intento providencial y, por consiguiente, la propiedad, capitalista como un derecho inviolable, es muy natural sacar la conclusión que el socialismo es uno de los errores más detestables.

«Por todo lo que ha sido establecido—dice Leon XIII, en la Enciclica «Rerum Novarum»—se comprende que la teoría socialista de la propiedad colectiva debe ser absolutamente repudiada como perjudicial a aquellos

dados y errados. Esto es, que no está en pugna con ningún derecho razonablemente incontestable: verdadera, esto es, que resuelve realmente la cuestión social, que no sea el remedio peor que la enfermedad o inútil y que la sociedad tome la forma de dicha solución y esté basada sobre sus principios; duradera: esto es, que no sea un ensayo, sino que se verifique por el tiempo suficiente como para merecer el nombre de faz histórica de la sociedad. Tenemos, pues, que la solución presentada para que sea completa, es necesario que satisfaga todas esas condiciones, que podremos llamar prácticas, para diferenciarlas de otras, que podríamos llamar teóricas. Estas son unos principios de tal naturaleza cuya violación haría injusta e insensata la realización de una de dichas soluciones. Práctico, muy práctico es acabar con un dolor de cabeza, matando a quien lo padece, mas vaya que remedio—son justos, son buenos, son aceptables los principios en que se basa la democracia cristiana o el socialismo? Así, pues, la controversia puede versar si sobre la misma solución en sí considerada, que presenta la democracia cristiana, o sobre los principios en que se funda.

Algunos católicos, siguiendo las últimas instrucciones o recomendaciones pontificias, sostienen que las olusiones del problema social tal cual está planteado ahora en la sociedad, se halla en la aplicación del programa democrata-cristiano: pero todos los católicos instruidos dicen que el socialismo no es una solución. Los socialistas, por el contrario, sostienen que el socialismo es la única solución de dicho problema, solución necesaria, irremediable, que fatalmente impondrá la evolución de la sociedad capitalista. Los demócratas cristianos que creen en una Providencia, que parece decir al hombre ayúdame y te ayudaré trabajan por propagar sus principios y llaman adherentes para la realización de la organización de la sociedad. Los socialistas, aunque creen que la evolución impondrá el socialismo no por eso dejan de trabajar impacientes y han hecho un gran número de prosélitos. ¿Quién tiene razón?

Ya estoy pronto a demostrar que el socialismo no es una solución del problema social y que los principios en que se basa son en buen número falsos y que la democracia cristiana propone una solución completa de la cuestión social. ¿Quiere, mi distinguido contrincante que sigamos esta marcha? En el caso afirmativo le pediría que tuviese a bien el enviarme por escrito los principios en que el socialismo funda su solución y dicha solución, de esta manera sabré mejor a que atenerme y no podré divagar.

En cuanto a los principios en que se funda la solución de la democracia cristiana, son los del catolicismo en general y en particular los dogmas de la existencia de Dios, del alma inmortal, de la creación, de la libertad y responsabilidad humana y los principios morales del decálogo. En cuanto a la solución misma se la enviare, cuando me la exigiere, por temor de que ésta exceda los límites estipulados.

De la Redacción de Democracia Cristiana.

Las condiciones propuestas por Democracia Cristiana y aceptadas por nosotros son las siguientes:

- 1.—Los artículos de ambos contrincantes deberán ser publicados en Democracia Cristiana y en LA VANGUARDIA.
- 2.—No deberá tener más de mil palabras, es decir una columna de Democracia Cristiana.
- 3.—No se pasará de un argumento a otro sin haber delucidado completamente el precedente.
- 4.—No se hará uso de insultos, ni palabras que puedan herir la susceptibilidad del adversario.

En el próximo número irá nuestra réplica.

Y, por propiedad privada, el contexto establece que el papa entiende tan bien la propiedad capitalista como la propiedad personal, fundada sobre el trabajo.

De modo que, por medio del órgano de su jefe, categórica y solemnemente, la Iglesia se proclama solidaria del capitalismo, se declara la protectora de las clases poseedoras y, descendiendo del cielo a la tierra, pasa a sus fieles la palabra de orden: el Socialismo, he ahí el enemigo!

Cual es el deber de los católicos frente al socialismo, pregunta el obispo Ruiten en su Curso de Apologetica cristiana: «Ellos deben combatirlo bajo todas sus formas, y esto con tanta mas energía cuanto que este enemigo ataca las bases mismas de toda sociedad civilizada.»

«En que medidas estas prescripciones obligan a sus fieles? ¿Cómo un creyente sincero puede conciliar su adhesión a la Iglesia y su independencia en materia social?

No es a nosotros que toca contestar, pero dada la autoridad que los católicos atribuyen a la palabra del papa, forzoso nos es concluir que en el dominio filosófico como en el dominio político entre el Socialismo y la Iglesia la lucha es inevitable.

La cuestión es saber, cuales son, en esta lucha, las armas que los socialistas, que al mismo tiempo son libre-pensadores, deben adoptar. Y, ya se puede prever nuestra conclusión sobre este punto.

## Los conscriptos en los cuarteles

Obligados, por la inconsciente juventud argentina, a presentarnos todos los ciudadanos de la clase del 81, en los respectivos cuarteles para servir en el ejército durante un período de cuatro meses; nosotros nos hemos presentado, pero no sin antes haber reflexionado y formado un criterio sobre la actitud que un socialista debe asumir en el ejército.

Estamos en el Arsenal de Guerra, los conscriptos pertenecientes al regimiento 2 de infantería y no podemos confundirnos con los del 10 de la misma armá; pero haciendo un esfuerzo y burlando los centinelas, pasamos por la división existente, y como nuestro fin preconcebido es observar, comenzamos a poner en movimiento nuestros ojos para poder ver ciertos cuadros que sería necesario un libro para pintarlos en todos sus colores.

A una parte vemos los conscriptos de la ciudad, echados por el suelo y cansados por la vida de holgazán que hacen. De entre ellos no se notó a ninguno de los titulados hijos de los padres de la patria.

A la mañana les entregan un plato, un tenedor y una cuchara de lata para que a las 10 a.m. puedan (al toque de rancho) ir a buscar su comida que es: un pedazo de puchero (que hay que cortarlo con las manos), un poco de caldo, una galleta, y un poco de maíz pisado con agua y sebo que lo denominan loco.

Los conscriptos de las provincias forman un cuadro verdaderamente repulsivo, el 98 por ciento analfabetos; más de la mitad hablan mezcla de idiomas indios con el castellano de modo que muy poco ó nada se les entiende, hay dos que son sordos y desde el 15 de enero están con el uniforme, sin que se piense darles de baja. No hay ninguno medianamente instruido, pero a nadie les falta el puñal en la cintura; muchos están ebrios, visten como atorranes, llegando algunos con un pañuelo en la cabeza por sombrero, sin pantalones y calzoncillos completamente desgarrados, donde se les ve las carnes, y otros con una sola bolsa de arpillera, que les cubre únicamente los muslos, dejando ver las piernas y los pies con una regular cantidad de mugre. Rostros macilentos y pálidos, muchos de ellos han pasado de los veinticinco años, no saben cuando nacieron ni para qué han venido al cuartel. Dicen que fueron detenidos y traídos por la fuerza.

Completamente supersticiosos, no les falta algún escapulario con media docena de medallas sagradas colgadas al cuello que a veces tocan el mango del puñal.

Llegan a nuestro regimiento otros conscriptos de las provincias, nosotros estudiando la vista de los centinelas volvemos inmediatamente a él, donde vemos los mismos cuadros entristecedores.

Toca el turno a la visita médica y uno de los jefes entrega una lista al médico, los conscriptos de la ciudad empiezan a pasar, se les visita y pregunta el nombre, el médico mira la lista y si coincide ese nombre con alguno de los que hay en ella se le dice: «V. amigo es inútil; y de este modo los grandes patriotas, los que gritan y vociferan que el honor nacional está vilipendiado, se salvan de la conscripción, dejando solo para ella a la eterna carnada, el pueblo obrero que trae de ser carne de máquina en los tiempos de paz, es carne de cañón en los campos de batalla.

En la hora del rancho algunos que no alcanzan a ser hijos de esclarecidas ciudadanas pero que son recomendados por estos, se les deja ir a almorzar a su casa;

No queremos la guerra a alfilerazos. Nosotros nos reusamos a emplear los medios de coerción y de persecución cuyo uso hemos siempre condenado en nuestros adversarios.

Toda nuestra confianza la ponemos en la fuerza del ejemplo, en la evidencia de la verdad científica y, sobre todo, en la acción toda poderosa de las transformaciones económicas.

En vez de hacer, como ciertos libre-pensadores, que pasan la mayor parte de su tiempo comiendo trailos, lo que no les impide pasar por la Iglesia en circunstancias solemnes, sepamos considerar como una obligación inflexible, para los que no creen más, de conformar siempre la publicidad de sus actos a la intimidad de su conciencia.

En vez de atacar directamente los dogmas, lo mas, ameno con una ignorancia de las cuestiones teológicas, que hace sonreír a nuestros adversarios, tengamos mas bien la preocupación de organizar una enseñanza popular rigurosamente científica, dejando a cada uno el cuidado de decidir si la conciliación es posible entre los resultados de la ciencia y las revelaciones de los libros santos.

Por fin, y sobre todo, en vez de contar principalmente sobre la propaganda doctrinaria, no olvidemos jamás que somos socialistas, y que elevando la condición económica del proletariado, disminuyendo las horas del trabajo, robusteciendo su organización, liberándolo de los poderes temporales que lo esclavizan, nosotros trabajaremos siempre, y del modo más eficaz, a su liberación intelectual.

y nosotros, como es nuestro deber aprovechar de todas las oportunidades, hacemos ver a los demás conscriptos esta desigualdad, ellos aprueban nuestra actitud y se oye un solo grito todos a protestar; y efectivamente, llegamos todos juntos a la puerta de la comandancia, nos desentramos del grupo, para protestar ante el jefe de la injusticia cometida, cuyo resultado fué cuatro horas de licencia para todos los conscriptos; mientras que al otro día al no habernos querido recibir el jefe, a pesar de haber dado permiso a los recomendados, varios protestamos con todos los oficiales que a nuestro paso encontramos, y ellos nos prometían el calabozo ó el plantón si continuábamos así. Pero eso no nos importa, somos socialistas, y nuestra actitud debe ser la misma en todas partes. Colgado en la pared de cuando en cuando vemos escudos con las siguientes inscripciones: Dios y la Patria, subordinación y valor, esto nos hace dar fuertes curvaditas para que todos se enteren y nacen de ahí discusiones desde se refleja nuestro pensamiento.

Entre los conscriptos de la ciudad el 95 por ciento son enemigos de la conscripción y nada mejor que explicarles qué significa el militarismo, y porqué ellos mismos no concurren al mitin antimilitarista y a la liga de la misma índole que los socialistas organizamos.

Hay conscriptos que al pulsar las cuerdas de la guitarra y a su melodioso sonido, cantan tristes coplas sobre la vida del soldado y sobre la bárbara ley de conscripción; los sargentos mandan callar, ordenando plantones, pero todo es en vano, al otro día se está en la misma. Y nosotros socialistas hemos de callarnos por temor a los castigos? Porqué algunos compañeros que han sido conscriptos, y otros que sin serlo aceptan esa táctica, los que en este momento nos hallamos bajo banderas creemos absolutamente lo contrario: las penas que se nos aplican por sostener nuestras teorías servirán para que muchos conscriptos de carácter franco y noble, sienten dentro de sí mismos elevarse una protesta ante esos actos brutales, y por ese mismo sentimiento noble nos abrazen en el sufrimiento (si es que se puede llamar tal) y se vuelvan socialistas de verdad y de corazón, y no de papel cuando corren peligro.

Entre dentro del mismo cuartel varios soldados de línea que amantes de la pederastía, han sido contagiados de sífilis por los médicos oficiales y clases.

### CONFERENCIAS REALIZADAS

**En Barracas al Norte**  
Interesante é instructiva para los socialistas estudiosos resultó la conferencia organizada por el Centro de Barracas al Norte, a cargo del Dr. Repetto, dada el domingo pasado en el templo sión de la Oavour.

El conferenciante inició su disertación con un amplio bosquejo de la evolución, demostrando que la historia comienza cuando el hombre emplea el primer instrumento del trabajo, y que las organizaciones sociales se transforman, no debido a la influencia de combinaciones geniales de hombres altruistas ó bien intencionados, sino respondiendo a las revoluciones que la modificación incessante en la herramienta modifica la manera de producir y la distribución de los productos.

Para iniciar su tesis presentó al hombre a través de los tiempos, desde cuando habitaba los bosques tomando las hojas de los árboles y extrayendo raíces para nutrir su organismo, y siguiéndolo a medida que utiliza el palo, la honda, la piedra, el fuego, el arco y la flecha, hasta la Edad Media época que tomó como punto de partida para demostrar la influencia y desarrollo de la burguesía dominante, explicando como siempre el factor económico desempeña el rol más importante en la historia. Después de explicar el movimiento anterior a la Revolución Francesa, entró de lleno al tema que tenía anunciado: la evolución del socialismo en el siglo XIX. Al efecto explicó cómo la burguesía persiguió con la Revolución Francesa el predominio sobre la nobleza y el clero con el apoyo del proletariado a quien alentó con promesas de Libertad, Igualdad y Fraternidad; que los Derechos del Hombre, la Razón, pura, etc., representaron en el mejor de los casos la libertad política, la cual, si bien ha sido un gran paso, está muy distante de haber emancipado al pueblo laborioso, y entendiendo así Babeuf llevó a principios del siglo XIX la famosa conjuración de los iguales, sofocada en sangre por la burguesía conjunfante.

Presentó luego el orador a los socialistas utópicos, deteniéndose especialmente en Saint-Simón, cuyas doctrinas explicó, como igualmente las de Fourier, dedicando frases calorosas a Owen, dando a conocer hasta donde la condujo sus convicciones. Presentó a William Godwin y Carlos Hall, el primer y el segundo partidario del anarquismo y el segundo partidario del socialismo de Estado. Después de

hablar de William Thompson, Luis Blanc, Lasalle, estos dos últimos partidarios del Socialismo corporativo, bosquejó a Proudhon, lleno de contradicciones; Marx se presentó con toda la amplitud que merece el maestro que se ha inspirado en el determinismo histórico para fundar las teorías del actual movimiento socialista científico, doctrinas que expuso Repetto con suma claridad.

Hemos querido dejar constancia de los puntos capitales de la conferencia, a fin de que todos puedan apreciar su indiscutible importancia, pues si pretendiéramos ofrecer un extracto de la misma llenaríamos LA VANGUARDIA.

### En el Centro Obrero

Organizada por el nuevo centro «Unión Luz y Vida», se celebró en el salón Méjico 2070, la conferencia anunciada para el miércoles a la noche.

Habló el comp. Perseguiti en idioma italiano sobre Socialismo, dominando el tema con amplitud y con el acierto que sabe hacerlo este compañero. El auditorio manifestó su aprobación con nutridos aplausos.

Es de sentir que Perseguiti no hable con más frecuencia, reuniendo tan buenas dotes oratorias.

Le siguió el comp. Quiñones, hizo una larga exposición sobre el socialismo, y se detuvo a explicar los principales puntos del programa mínimo.

Muy oportunos y aplaudidos los oradores.

### En Barracas al Sur

El domingo a las 8 p.m. disertaron los compañeros Repetto y Patroni en el local de la sociedad italiana.

El primero desarrolló el tema «Qué es el socialismo» que le había sido propuesto, y el segundo habló sobre el programa mínimo del partido. Los oradores fueron muy aplaudidos.

### En el teatro «Iris»

Los compañeros Del Valle, Ibarñeas, Palacios y Zaccagnini hablaron en el Iris, el domingo por la tarde.

Una numerosa concurrencia compuesta de trabajadores en su mayoría, escuchó las interesantes conferencias de nuestros compañeros quedando favorablemente impresionados de los fines que persigue nuestro partido.

Fue una buena jornada.

### INTERIOR

**SAN NICOLÁS**—Los tipógrafos reunieron el domingo próximo y nombraron sus delegados al Congreso Obrero a celebrarse bajo los auspicios del Comité de Propaganda Gremial.

Sus delegados tendrán instrucciones para ese Congreso sobre los siguientes puntos: 1.—Abolición de los impuestos que encarecen el consumo. 2.—Abolición de 8 horas y descanso de 36 semanas. 3.—Responsabilidad de los patronos en los accidentes del trabajo. 4.—Reconocimiento legal de las asociaciones obreras.

Los gremios de albañiles, pintores, esbaldadores y fidelesos si ya no se han adherido y nombrado delegados a dicho Congreso, lo harán a la brevedad posible.

La campaña efectuada por los trabajadores del campo en la presente cosecha ha sido un fracaso lamentable. Todos los días se presentan trabajadores que nos dan a conocer lo escandaloso de los jornales, y lo brutal del trabajo con 15 horas diarias. Las causas de este fracaso son: abundancia de brazos, ignorancia de la mayoría de los trabajadores y la situación difícilísima porque todos atraviesan.

El Centro Socialista Obrero, reunido en asamblea general, resolvió pasar nota a los diferentes Centros de la 2ª sección electoral a que pertenecemos, para saber con qué elementos cuentan para presentarse a las elecciones en el próximo mes de Marzo. A este respecto reina entusiasmo entre las filas obreras que a toda costa desean tener representación en la legislatura.

**VILLA MERCEDES** (San Luis)—El centro recientemente fundado sigue prosperando muy a pesar de la autoridad que pone toda clase de trabas a fin de que nuestros compañeros no puedan reunirse.

Los comp. T. M. Fernandez, B. Cacucci, B. Silva y M. Heredia, componen la mencionada comisión. Reina gran entusiasmo entre los trabajadores de esta y todo hace suponer que el nuevo Centro será muy pronto una agrupación importante.

**ROSARIO**—El Centro Socialista Rosarino celebró su anunciada asamblea con una asistencia de socios muy numerosa. Se procedió, siguiendo la orden del día, a designar los compañeros que deben constituir la comisión directiva recaeñendo el nombramiento en Tarana, Sanchez, Fernandez J. M., Bordenave, Ballerini Carlos, Roca y Pellegrini Pedro, quienes harán entre sí la distribución de los cargos como es de práctica.

Terminada la elección, el comp. Carlos Ballerini leyó el informe sobre los trabajos realizados por la C.D. anterior, el que fué aprobado, terminando su discurso con oportunas palabras.

Los compañeros Iglesias, Calzavaca, Roca, y Constante Ballerini—hicieron uso de la palabra mereciendo la aprobación del numeroso auditorio.

Reina mucho entusiasmo en nuestros compañeros y puede afirmarse que las simpatías por nuestra agrupación aumentan en todo sentido, dándose el caso que varios peñidos armisthas en conversaciones privadas, han manifestado deseo de abandonar los sueños utópicos de la acrecia é ingresar al centro socialista. Si el proceder de esos individuos se ajusta a los manifestados deseos, será un nuevo triunfo del buen sentido, el que esos elementos una vez saneados, ingresen a nuestras filas.

Ante una concurrencia que no bajaría de 400 personas se llevó a cabo la asamblea a que habían sido convocados los estibadores para aprobar los estatutos de una nueva sociedad gremial.

El presidente de la sociedad, señor Maiza (que fué ex trabajador) dijo que había sido concedida por el gobierno de la provincia la personería jurídica de la sociedad.

El doctor Biolet Maset un socialista (?) ar. nouveau también hizo uso de la palabra y dijo entre otras cosas que ningún país del mundo había legislado mejores leyes sobre los accidentes del trabajo que la República Argentina, ni Inglaterra, Alemania, Francia; Austria ni Nueva Zelanda tenían leyes protectoras del trabajador como las tenía nuestro país. Dijo que las leyes argentinas eran verdaderos evangelios, y que él, a pesar de ser socialista (sic) no está de acuerdo con la distribución equitativa de los elementos del trabajo como la tierra, las máquinas, etc., que el obrero—dijo—no debía exigir nada a los patronos, sino que debía esperar que el gobierno concediera los beneficios que le corresponde. El señor Arjón, uno de los capitalistas más grandes de esta, dijo como el anterior que los obreros no debían imponerse a los patronos ni a los gobiernos, sino esperar a que los diéran los aumentos que necesitaban, terminó rogando a Dios y a la suerte que ayudaran al obrero (textual):

Esta es la propaganda que se hace en pró del obrero en la nueva sociedad con justa razón llamada club político, ya veremos en las próximas elecciones.

Como estaba previsto resultó un fracaso completo la asamblea de las Artes Gráficas debido al elemento anarquista que predomina en su seno. Un respetable grupo de tipógrafos que no comulgaban con los impuestos ácratas se propone fundar una sociedad de tipógrafos sobre bases sólidas habiendo encontrado la mejor acogida esta iniciativa.

**JUNÍN**—Barece que le hubiera servido de lección al señor Fortubato Tassara el artículo aparecido en LA VANGUARDIA, puesto que ha accedido en parte a la reclamación que le hicieron los trabajadores. Pero donde se ha dictado el mismo de mano maestra, es decir, como verdadero jesuita, es en la injusticia que ha cometido con el obrero Idelfonso Alonso, al haberlo despedido, por ser dicho obrero el que hizo la reclamación a nombre de los demás trabajadores.

Es bueno que el señor Tassara comprenda, que todas estas venganzas ruines, no sirven para otra cosa, que para poner en ridículo al mismo que las pone en práctica.

Si le parece que le puede ocasionar muchas pérdidas el paro de la máquina durante un día y una noche por semana, hay un remedio muy fácil, y ese sería que pusiera tres turnos y de esa manera podría continuar inmolando hasta que se le hiciera harina toda la maquinaria que posee en su establecimiento.

El domingo fueron aprobados en asamblea general el reglamento de la Liga O. de Resistencia, la cual cuenta con 55 socios. Forman la C.D. los siguientes ciudadanos: R. Porro, J. Plez, J. Castro, J. Sartori, J. Labal, E. Blac, L. Rospi.

El primer paso está dado hacia nuestro mejoramiento económico, y no será dudoso que si los trabajadores de Junín, se dan cuenta de la importancia de esta sociedad y se abstienen un poco de las mojigangas carnavalescas, y en vez de sostener sociedades que, en el mejor de los casos no sirven sino para aprender compadras y versitos que no tienen ningún sentido y caen en lo ridículo, concurrirían a estudiar más de cerca lo que les interesa; creemos

que dentro de poco la Liga Obrera podría poner en práctica los fines que se a propuesto, es decir, buscar progresivamente el mejoramiento de sus asociados.

### CONFERENCIAS POPULARES

**Centros Barracas al Norte**  
Conferencias familiares todos los viernes a las 8 p.m., en su local Sta. Adelaida 537.

**C. S. Juventud de la Boca**  
El 6 de Marzo a las 8 p.m., en su local Zárate 365 disertará Cúneo acerca del Partido Socialista y el próximo congreso gremial.

El 15 de Marzo disertarán el Dr. del Valle Ibarñeas y F. Cúneo en la plazoleta de los Bomberos, a las 3 p. m.

### NOTICIAS VARIAS

**Una aclaración**  
El compañero E. Dagnino contesta, en un modo muy curioso, a mis artículos sobre la acción electoral de nuestro partido. Primero, discute las premisas y con ellas se declara de acuerdo, para después llamarme astrólogo y cast, casi macanador. Segundo no dice nada, se olvida por completo, de las conclusiones, que constituyen la parte práctica y de actualidad de mis escritos.

Y entonces ¿qué puedo yo contestarle? Nada, absolutamente nada. Lo más que lea otra vez mis artículos.—Eulano.

**Los números premiados**  
en la rifa sortada el sábado último en la fiesta del Centro Socialista Obrero, son los siguientes: 352—341—185—80—271—267—78.

**Centro Socialista de Estudios**  
Ponemos en conocimiento de los compañeros que este centro iniciará, desde el jueves 26 próximo, una serie de conferencias sobre temas de capital importancia en el vasto campo del socialismo.

Se pide la asistencia del mayor número para su buen éxito. En su local: R. Méjico 1024.

**Cambio de secretaría**  
La sociedad de Obreros Fundidores ha mudado su secretaría a la calle Pavón 1768.

### Una vez más

**A los pintores**  
No hay peor sordo que el que no quiere oír. El viejo adagio aplicado a los pintores cuadrá perfectamente.

Yuelven a indicarnos algunos compañeros, la conveniencia de que el ingenio a fin de dar con la forma que obligue a los obreros pintores a concurrir a las asambleas de la sociedad respectiva.

No sabemos a ciencia cierta qué temperamento sería más eficaz, si se les darán ramellos para distribuirlos después de la reunión, ó bien poner a su disposición un servicio especial de carruajes para que el trayecto desde el domicilio de cada uno hasta el local social, le sea más leve. Hablando en serio, es ver obzoso el proceder de ciertos socialistas pintores, y ya es llegado el momento de que concurren a su sociedad gremial ó renuncien a titularse socialistas.

El viernes 27 a las 8 p.m. tiene asamblea la sociedad de pintores. Veremos si de algo sirve la recomendación de que todos concurren. Jujuy 352.

### MOVIMIENTO SOCIALISTA

**COMITÉ EJECUTIVO**

**Sesión del 17 de Febrero**  
El Centro Socialista comunicó a los miembros la nueva composición de su comisión directiva; y que festejará el 18 de marzo con una velada literaria y musical.

El Centro de San Nicolás envía cinco pesos por estampillas.

El Centro de Charabuco da cuenta de las persecuciones de que es objeto el secretario general del centro y pide el Reglamento de la Biblioteca Obrera.

De Barcelona, Eleuterio Chio, pide datos a cerca de Brocio Hernaez en presencia de la ley de residencia y da cuenta del movimiento socialista en Barcelona. El secretario general contestará.

El Centro Socialista de Santiago del Estero envía un manifiesto del cual resulta que concurrirá con candidato propio a la elección de un diputado provincial el domingo 1º de marzo. El secretario general escribirá felicitando al centro por su actitud.

Pasar una nota al Ministro de Gobierno reclamando de las trabas que se oponen por la policía de la provincia al derecho de reunión (caso concreto: San Pedro).  
—Pedir informes al Centro Rosarino a cerca de una sociedad de estibadores que acaba de fundarse, solicitando la remisión de datos y estatutos.  
—Reclamar de la comisión que se encargó de la gira Rondani la rendición de cuentas correspondiente.  
—Se resuelve denunciar a la Jefatura de Policía el comportamiento arbitrario del comisario de la sección 7ª contra los obreros de la fábrica de artefactos de Azareto.

—Pasar una nota a Del Valle Ibarñeas y Palacios, pidiéndoles que tomen la acción contra el Jefe de Policía, resolviendo pagar los gastos de los fondos del partido.

—Se resuelve que el tesoro se dirija por escrito a las agrupaciones pidiéndoles que procuren ponerse al día con la Caja del Partido; y se le autoriza para que imprima formularios para requisito de cotizaciones.

### ADMINISTRACION DE «LA VANGUARDIA»

Balance del mes de Julio

Entradas	Saldo anterior...	468 08
474. cuotas de la Capital.....	237.00	
262. cuotas del interior.....	131.00	
22 del exterior.....	13.20	
Avisos.....	44.00	
Ventas.....	23.56	
Listas número especial.....	15.65	
	932.49	
Salidas		
Tipografía.....	153.50	
Administración.....	57.38	
Redacción.....	42.00	
Impresión.....	101.00	
Varios.....	123.00	
Correo.....	86.91	
Gastos generales.....	41.95	
Saldo que pasa a Agosto.....	437.75	
Saldo anterior.....	932.49	

### «La Revista Socialista»

Se ha publicado el segundo número de esta importante revista, de elegante presentación y de interesante contenido. Cuenta con 82 páginas, y contiene el siguiente

**SUMARIO: Crónica.** La redacción.—El Partido Socialista Alemán, por Pablo Iglesias.—Pedro José Proudhon (conclusión), por Rafael G. Ormaechea.—Las dos ciudades obreras y la revolución social, por Phyllis.—El Socialismo en Uruguay, por Incipiente.—Causas de nuestra decadencia, (continuación), por M. Salas y Riquelme.—La situación socialista en el Japon, por Kiyoshi Kawakami.—Caballeros (Mitos).

Ya encerrada en artística cubierta de colores. Publíquese en Madrid. Próximamente se recibirán ejemplares en la administración de LA VANGUARDIA.

### Consultorio Médico

A cargo del Centro Socialista Femenino

**HORARIO**

Dr. Augusto Bunge—Luz y Jergas de 1 a 5 p.m. (Enfermedades de niños é internos.)

Dr. Samuel de Madrid—(Desde el 1 de Marzo)—Martes y Viernes de 9 a 10,30 a.m. (Enfermedades de personas é internos.)

Dr. Nicolás Repetto—Desde el 1 de Marzo—Miércoles y sábados de 8 a 10 a.m.—Cirujía general.

Dr. Carlos Spada—Empazará sus consultas en el mes de Abril—Martes y sábados de 4 a 5 p.m.—Atenderá a los niños y enfermedades venéreas é sífilis.

VACUNA—Los estudiantes Dr. Dickman y N. Chertkov atenderán la vacuna todos los sábados de 2 a 4 p.m.

Para sufragar los primeros gastos se cobrarán 20 centavos.

Queda abierta la suscripción voluntaria y se aceptan objetos útiles al Consultorio.

El Círculo Avanti se ha suscrito con 3 pesos mensuales. La Sra. Cecilia F. Sigal ha donado 2 pesos.

### FIESTAS

En los primeros días de marzo el Centro Socialista Femenino celebrará una interesante fiesta en el salón de la Unión é Benevolencia.

En el próximo número irá el programa.

### SUSCRIPCIONES

A favor de LA VANGUARDIA durante el estado de sitio:

Suma anterior	493 43.
José Dagnino 2 n.º, F. Dagnino 2	4 00
Listra 66—J N 50 cto, F. A. V. 50, J S	
50, L R 20, J L 50, F T 20, J C	
20, A M 50, B M 50, J R 80.....	3 90
Total.....	501 33

### ASAMBLEAS

Trabajadores en General, Méjico 2-70—El sábado 21 a las 8 p.m. Orden del día: Acta—Estatutos—Socios nuevos—Varios.

Centro Socialista Norte, Rodríguez Peña 1-24—El jueves 26 a las 8 p.m.

Orden del día: Acta—Balance—Correspondencia—Socios nuevos y bajas—Fiesta—Varios.

La orden del día es importante, todos los socios deben concurrir.

Obreros Cepilleros, Méjico 2070—Mañana domingo 22 a las 8 p.m.

Orden del día: Acta—Correspondencia—Balance—Movimiento de socios—Fiesta—Varios.

### CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Pergamino—N L, debe Dic. 1902 y Enero 1903

Rafaela—A C, Feb. a Oct. 450; alman. 0.50..... 5 00

Colonia Caseros—V L, En. y Feb. 1.00

Astoria—B M, pigo hasta fin 1902

Atendidos sus indicaciones, se le remiten 10 almanques.

Córdoba—M G; 10 ejempl. de LA VANGUARDIA 1.00; 10 Socialismo 1.00 acciones 6.00..... 8.00

Villa Mercedes (San Luis)—A de T quedan atendidos sus pedidos; en lo demás explique mejor, no entendimos bien.

Tigre—C A A, suscrip. año 1902 6.00; almanques 1.00; núm. 1º Mayo 1902, 2.00; gira Rondani 2.00..... 11.00

Coronel Suarez—P C, para el C G de P. 5.00; 5 acciones—10.00; 5 almanques 2.00; M A, Feb. 0.50; J C Feb, Marzo y Abril 1.50..... 19.00

Arbolito—E R, Feb. a Marzo incl. 2.00

DONACIONES—J Perrin de Bs As 0.50 L. Baldovino..... 1.45

# DECLARACION DE PRINCIPIOS

El Partido Socialista Obrero Argentino, representado por sus delegados reunidos en congreso, afirma que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante.

Que ésta, desde como es de los medios de producción, y disponiendo de todas las fuerzas del Estado para defender sus privilegios, se apropia la mayor parte de lo que producen los trabajadores, y les deja solo lo que necesitan para poder seguir sirviendo en la producción.

Que por eso, mientras una minoría de parásitos viven en el lujo y la holganza, los que trabajan están siempre en la inseguridad y en la escasez, y muy comúnmente en la miseria.

Que en la República Argentina, a pesar de la gran extensión de tierra explotada, la apropiación individual de todo el suelo del país ha establecido de lleno las condiciones de la sociedad capitalista.

Que esas condiciones están agravadas por la ineptitud y la rapacidad de la clase rica y por la ignorancia del pueblo.

Que la clase rica, mientras conserve su libertad de acción, no hará sino explotar cada día más a los tra-

bañados, en lo que la ayudan la aplicación de las máquinas, y la concentración de la riqueza.

Que por consiguiente, ó la clase obrera permanece inerte y es cada día más esclavizada, ó se levanta para defender desde ya sus intereses inmediatos, y preparar su emancipación del yugo capitalista.

Que no solo la existencia material de la clase trabajadora exige que ella entre en acción, sino también los altos principios de derecho y de justicia, incompatibles con el actual orden social.

Que la libertad económica base de toda otra libertad, no será alcanzada mientras los trabajadores no sean dueños de los medios de producción.

Que la evolución económica determina la formación de organismos de producción y de cambios cada vez más grandes, en que grandes masas de trabajadores se habitúan a la división del trabajo y a la cooperación.

Que así, al mismo tiempo que se aleja para los trabajadores toda posibilidad de propiedad privada de sus medios de trabajo, se forman los elementos materiales y las ideas necesarias para sustituir al actual régimen capitalista una sociedad en que la propiedad de los medios de producción sea colectiva ó social, en que cada uno sea dueño del producto de su trabajo, y a la anarquía económica y al bajo egoísmo de la actualidad suceda una organización científica de la producción, y una elevada moral social.

Que esta revolución, resistida por la clase privilegia-

da, solo puede ser llevada a cabo por la fuerza del proletariado organizado.

Que mientras la burguesía respeta los actuales derechos políticos y los amplie por medio del sufragio universal, el uso de estos derechos y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de agitación, propaganda y mejoramiento que servirán para preparar a la fuerza.

Por tanto?

El Partido Socialista Obrero llama al pueblo trabajador a alistarse en sus filas de partido de clase, y desarrollar sus fuerzas, y preparar su emancipación sosteniendo el siguiente:

## PROGRAMA MÍNIMO

- Artículo 1—Abolición de los impuestos que carecen de los consumos del pueblo.
- Art. 2—Abolición de los impuestos que gravan la producción agrícola y ganadera, y el ejercicio de los ramos de comercio y profesiones útiles.
- Art. 3—Contribución directa y progresiva sobre la renta de la tierra.
- Art. 4—Exención de la contribución directa para las casas modelos para obreros

y para la pequeña propiedad rural.

- Art. 5—Extinción gradual del papel moneda, y en general todas las medidas tendientes a valorizarlo y a darle un valor estable.
- Art. 6—Indemnización a los arrendatarios por las mejoras que éstos dejen en los campos.
- Art. 7—Supresión de todo fomento artificial de la inmigración.
- Art. 8—Jornada de 8 horas para los adultos, de 6 para los jóvenes de 14 a 18 años y prohibición del trabajo industrial para los menores de 14 años, descanso obligatorio de 36 horas continuas por semana.
- Art. 9—Reglamentación higiénica del trabajo industrial y agrícola.
- Art. 10—Obligación de dar alojamiento higiénico a los trabajadores del campo.
- Art. 11—Responsabilidad de los patronos en los accidentes del trabajo.
- Art. 12—Inspección y estadística del trabajo.

- Art. 13—Tribunales mixtos de patronos y obreros para resolver las diferencias entre unos y otros.
- Art. 14—Reconocimiento legal de las asociaciones obreras.
- Art. 15—Naturalización de los extranjeros con dos años de residencia, por la simple inscripción en los registros cívicos.
- Art. 16—Autonomía municipal.
- Art. 17—Registro cívico permanente. Representación de las minorías. Voto secreto.
- Art. 18—Instrucción laica y obligatoria para todos los niños hasta los 14 años.
- Art. 19—Separación de la Iglesia y el Estado; supresión de las prerrogativas del clero y devolución al Estado de los bienes cedidos por este al clero.
- Art. 20—Justicia penal por Jurados.
- Art. 21—Abolición de la pena de muerte.
- Art. 22—Ley de divorcio absoluto.
- Art. 23—Organización democrática de la guardia nacional y supresión del ejército permanente.

**LA VANGUARDIA debe circular profusamente y para ello es necesario que los socialistas se interesen en distribuir entre los amigos, los indiferentes y los adversarios, pudiendo obtener todos los compañeros ejemplares para propaga con un notable descuento.**

**Es bueno que amigos y enemigos nos juzguen después de conocerlos. Eso debe ser el lema.**

**Cuando hayáis leído este periódico, dádselo a otro compañero.**

## Partido Socialista Argentino

- AGrupaciones adheridas:
- CAPITAL**
- Comité Ejecutivo del Partido, Secretaría: Méjico 2070
  - Centro Socialista de Estudios, Rodríguez Peña 1024
  - Centro Socialista Femenino, Méjico 2070
  - Centro Socialista Obrero, Méjico 2070
  - Centro Socialista Norte, Rodríguez Peña 1024
  - Centro Socialista Sección Oeste, Jofrey 354
  - Centro Socialista «Carlos Marx», Gral. Urquiza 1494
  - Vorwärts Riocan 1141
  - Círculo Socialista «Avanti» Méjico 2070
  - Centro Socialista «La Lecha» Córdoba 3870
  - Centro Socialista de la Boca, Zárate 365
  - Centro Socialista de B. al Norte, Santa Adelaida 537
  - Centro Socialista Austro-Húngaro, 25 de Mayo 353
  - Centro Socialista Juventud Obrera, Constitución 3581
- INTERIOR**
- Comité Socialista de La Plata, Calle 49 n.º 432, entre 3 y 4.
  - Centro Socialista Barracas al Sud, Mitre 367
  - Centro Social Democrático de Junín
  - Centro Socialista de Bahía Blanca, Moreno 61
  - Centro Socialista del Avul, San Martín 125
  - Centro Socialista Obrero de Tres Arroyos, Dorrego entre Lavalle y Piedras
  - Centro Socialista de Pergamino, Fuyerrando 404
  - Centro Socialista Coronel Suarez
  - Centro Socialista 1º de Mayo de Lobos (F. B. Aires)
  - Centro Socialista de Capitán Sarmiento (F. C. C. A.)
  - Centro Socialista de San Nicolás
  - Centro Socialista de Chacabuco
  - Centro Socialista de Rauch
  - Centro Socialista de Ingeniero White (Puerto de B.A.)
  - Centro Socialista de Coronel Fringles
  - Centro Socialista de Baradero
  - Centro Socialista Obrero, Santiago del Estero Corrientes frente a la luz eléctrica
  - Centro Socialista de La Banda
  - Centro Socialista de Esperanza (Santa Fé)
  - Centro Socialista Obrero de Rácala, Santa Fé
  - Centro Socialista Rosarino, Rosario de Santa Fé, calle Paraguay 1238
  - Sociedad Cosmopolita Obrera de Resistencia y Socorros Mutuos de Perynno
  - Centro Socialista Obrero, de Córdoba
  - Centro Socialista, San Francisco de Córdoba
  - Centro Socialista Obrero de Mendoza, calle San Martín 1274
  - Centro Socialista Obrero de Posadas, Misiones
  - Centro Socialista de Frías, F.C.C.C.
  - Centro Cosmopolita de Trabajadores de Tucumán
  - Centro Socialista Obrero de Gualeguaychú (E. Ríos)
  - Centro Obrero Socialista de Concepción del Uruguay (Entre Ríos)
  - Centro Cosmopolita de Trabajadores de Salta

Programa Socialista del Campo, por J. B. Justo

Programa socialista	0.10
La moderna lucha de Clases, por F. Turati, diez ejemplares	0.05
El presente y el pasado del criollo por Adrian Patroni	0.25
Centro de los trabajadores	0.05
Himno socialista 1º Mayo	0.05
La situación del paisano, por el hijo de Juan Sin Patria	0.10
Suplemento del almanaque de LA VANGUARDIA de 1903	0.10

## Agentes de LA VANGUARDIA

- CAPITAL**
- Boca y Barracas—J. M. Gonzalez, Sarmiento 784
  - Corrales—J. Brunner, Garro 137
- INTERIOR**
- Azul—Francisco Ojeda
  - Alma—Bonifacio Mar
  - Baradero—M. Mayán
  - Ball Ville—Abdon Gonzalez
  - Córdoba—J. Oliver Salza 178
  - Coronel Suarez—Pablo Coulon
  - Concordia—Antonio Murga
  - Coronel Guadalupe—Claudio Sajo
  - Colonia Caseros—Jorge Collet
  - Capitán Sarmiento—J. M. Lelanne
  - Concepción del Uruguay—S. Bonamicci
  - Coronel Fringles—M. A. Diaz
  - Chacabuco—Roque Marino
  - De Ceres a La Banda—L. Peasco
  - Est. Dominguez—Adolfo Sás
  - Est. Frías, (F.C.C.C.)—N. Petersen
  - Gualeguaychú—Francisco Bottini
  - Ing. White—Cristóbal Irzurrun
  - Junín—J. Castro
  - La Plata—Enrique Vignatti, calle 41 N.º 688
  - Mercedes (Bs. As.)—P. Maggi
  - Mendoza—F. Cruces, Perú 1041
  - Mar del Plata Domingo Ghieslino
  - Monte Caseros—Emilio Kreis
  - Pergamino—A. Fernandez
  - Posadas—Jacinto Coza
  - Quilmes—D. Bioti
  - Rafaela—J. Scholtus
  - Rafaela—Aquilino Cassani
  - Rosario de S. Fé—L. Leoni, 9 de Julio 1240
  - Santiago del Estero—F. Mackeprang
  - San Francisco (Córdoba)—J. Desfilé
  - San Pedro—Juan Nieto
  - San Nicolás—Pedro G. Porcel, Suarez 27
  - San Andrés de Giles—José Piccaluga
  - Saladillo—Luis Fortunato
  - Salta—Edelmiro Avellaneda, Libertad 186
  - Tres Arroyos—J. Conde
  - Tucumán—L. Florio
  - Villa Mercedes (San Luis)—A. De Janeselli
  - Villaguay—J. Ricós

## EXTERIOR

- Montevideo—A. Ponzoni, Olimar N.º 9
- Paysandú—J. Bassotti, Independencia 182

## AVISOS ECONÓMICOS

Taller a vapor de repojado, pulimento y nikelado—de Miguel Pízza—Jujuy N.º 40. Fábrica de artículos de metal. Artículos en general para gasistas, electricistas, hojalateros, bazares, etc., etc.

Organiza orquestas y bandas para salidas, conciertos y bailes. Lecciones de solfeo, violín, mandolín y guitarra, \$ 4 almes. Eduardo Claveri, calle Estados Unidos 1469.

Cooperativa de la Sociedad de producción Obreros en Mimbre. Venta por mayor y menor. Se reciben pedidos de la campaña. Calle Agrelo 3646.

Taller de relojería de Juan Binaghi. Se garantizará el trabajo y se hace con prontitud y esmero. Calle Santa Fé 1450. Buenos Aires.

Peluquería y perfumería «La Perla» de Miguel Livieri, calle Rincón 374. Sucursal: calle Alsina entre Rincón y Pasco. Se reciben abonados a precios módicos.

## EL SOCIALISMO

Este importantísimo trabajo del compañero Dr. JUAN B. JUSTO, YA APARECIÓ en folleto, al precio de 10 ctv. Los pedidos deben ser acompañados de su importe.—Méjico 2070.

## Centro de Cobranzas

Sarmiento 784

El antiguo Centro de Cobranzas de la Capital ofrece sus servicios para el cobro de sociedades. Dirección: Sarmiento 784.

Se encarga de cobranzas y comisiones a precios módicos.

## José MOMO

1245—COLOMBRES—1245

Agencia de venta y suscripción a los principales periódicos y revistas socialistas: *Avanti*, *El Socialismo*, *L'Asino*, *Sempre Avanti*, *Problema del Lavoro*, *La Propaganda*, *Il Corriere Biellese*, *La Giustizia*, etc., de Italia. *El Socialista*, *La Lucha de Clases*, etc., de España. Novedades bibliográficas socialistas siempre a disposición, como también toda clase de fotografías y medallas conmemorativas. Se remite a domicilio los pedidos.

## «LA VANGUARDIA» DIARIO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA Y DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

Se hace saber a todos aquellos que quieran contribuir a la realización de este grandioso proyecto, que las obligaciones por valor de 2 pesos cada una se hallan en venta desde principios del mes de Setiembre. Los que quieran adquirir obligaciones, deben dirigirse al tesorerero de la «Comisión recaudadora de los fondos», compañero Máximo H. Schulze, Méjico 2070. (Buenos Aires). El importe de las obligaciones puede remitirse por una persona ó por medio de carta certificada, bono postal, giro ó cheque. Los interesados pueden dirigirse también a las diferentes agrupaciones socialistas de la República. A las personas que no puedan comprar varias obligaciones de una sola vez, les aconsejamos que compren una todos los meses.

Con el importe de estas obligaciones se formará el fondo para el diario. Cuando se haya reunido una cantidad suficiente, se convocará a los tenedores de obligaciones para dar forma práctica al pensamiento. Si no se consigue reunir los fondos necesarios se devolverá íntegramente el importe de las obligaciones cobradas.

La Comisión recaudadora.

Se pide a los periódicos obreros y progresistas la inserción de este permanente.

Con el importe de estas obligaciones se formará el fondo para el diario. Cuando se haya reunido una cantidad suficiente, se convocará a los tenedores de obligaciones para dar forma práctica al pensamiento. Si no se consigue reunir los fondos necesarios se devolverá íntegramente el importe de las obligaciones cobradas.

## APARECIÓ EL ALMANAQUE SOCIALISTA

DE LA VANGUARDIA.

Con un Suplemento Ilustrado CINCUENTA CENTAVOS EL EJEMPLAR

Véndense ejemplares sueltos del suplemento a 10 ctv. cada uno.

Los pedidos a la Administración calle Méjico 2070.

Véndense también en los principales quioscos y librerías en la ciudad y en el interior por medio de los agentes de LA VANGUARDIA y de las agrupaciones socialistas

## «ZOLA»

AGENZIA DI PUBBLICAZIONI ITALIANE DIRETTA DA ISMAELE CRESPI 1290-Cuyo-1290

CON RAPPRESENTANZE IN ITALIA MILANO GENOVA Ermanno Brusati Libreria Moderna Via Bocchetto 13 Galleria Mazzini

## GIORNALI—RIVISTE PERIODICI

Politici, artistici, letterari, umoristici, dialettali e professionali di qualunque provincia e paese d'Italia

## CORRISPONDENZE BARZINI SULL' ARGENTINA

Raccolte in volume a 50 ctv. Proh. 60

## BIBLIOTECA CIRCOLANTE

a 10 ctv. il volume (1 ps. di deposito)

## NOVITA' LIBRARIE OGNI SETTIMANA

## TIPOGRAFIA—LEGATORIA—LIBRI COMMERCIALI

ARTICOLI DI SCRITTORIO IN GENERALE (Domandare Catalogo speciale.)

## ALMACEN EL GRITO DEL PUEBLO

DE A. MARTINEZ COMESTIBLES Y BEBIDAS Se reparte a domicilio

1646—Honduras—1646

## FARMACIA Y DROGUERIA

DE JULIO PONCET SUCURSAL Farmacia de los Corrales Rioja 1999 San Juan 2820 Unión Telefónica: 647-Corrales

Biblioteca Obrera—Méjico 2070—Abierta todas las noches, de 8 a 10. Los lectores que deseen llevar libros y su domicilio a bonos un peso moneda nacional por trimestre adelantado.

En esta Biblioteca se reciben donaciones de libros para remitir los duplicados a las Bibliotecas obreras de Barracas al Sud, Bahía Blanca, Centro Social Democrático de Junín, Mendoza, Centro Norte, Boca y otras, con las que tiene establecido el cange permanente de obras duplicadas y trunco.

Los compañeros y ciudadanos que quieran favorecer estas útiles instituciones quedan avisados.

## Peluquería «El Ideal»

DE DOMINGO SORRENTINO Abono especial para socialistas y obreros afiliados a sociedades gremiales. PRECIOS MODICOS ATIENDE LA FLEBOTOMIA 2072—Calle Méjico—2072

## Cooperativa Tipográfica

DE S. LOJITO Y C. Calle Reconquista 417

Se hace toda clase de trabajos de imprenta como ser: folletos, circulares, manifiestos y todo lo concerniente al ramo, con prontitud y economía.

## Agustin G. Reffo

Fotógrafo DEFENSA 861.

## Imprenta Artística

L. Veggia Hnos. ESPECIALIDAD EN IMPRESIONES DE LUJO Cuyo 1873 Bs. Aires

## Farmacia Romana

B. Mitre esq. Ayacucho

A los enfermos que se asistan en el consultorio gratuito del Centro Socialista Obrero y desechen sus recetas en esta Farmacia, se les hace un descuento del 50 por ciento; siendo la mitad a beneficio de dicho consultorio.

José Grieco Químico Farmacéutico

Nota—Recomiendo a mis favorecedores las siguientes especialidades de la casa: Los vinos de quina compuestos y ferruginos preparados al vino Marsala por solo \$ 1.50 la botella.

«Curtillamina», remedio sin igual para los callos precio 0.50 centavos frasquito.

## GRAN BAZAR «Buenos Aires»

POR MAYOR Y MENOR DE FLORINDO SIRI Cas especial en lozas, cristales, porcelanas, menajería de cocina, artículos de fantasía y juguetería. Precios equitativos para familias y sociedades que compren para niños 2443—Calle Santa Fé—2443 Entre Larrea y Centro América

## FOTOGRAFIA

Dagnino Hnos. PRECIOS SIN COMPETENCIA Entre Ríos 633

## TALLER DE FOTOGRAFADO

DE JORGE WEISS 364—SANTIAGO DEL ESTERO—364 Procedimientos modernos Clichés para revistas, catálogos y carteles. Autotipia, Fotolitografía, Cromo-autotipia.

## «Aux Charpentiers»

CASA ESPECIAL PARA ROPA DE OBREROS Pantalones, sacos, y blusas de género azul para mecánicos y todos oficios, trajes de brin color y crudo, trajes de pana, trajes de casimir muy bien confeccionados desde 22 pesos, camisas de color, camisetas de punto, calzoncillos, etc., etc. Todas nuestras mercaderías son de colores firmes.

## Louis Pot y Maynard

Méjico 1302, esq. Santiago del Estero SUCURSAL Montes de Oca 1700, esquina Callerales Domingos y días de fiestas corrido a las 12 del día

## A LOS TRES OCHOS

Ropería Sombrereria

## Luis Malicier

1863-65 Rivadavia 1863-65

## LIBRERIA DE PROPAGANDA

- DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO Méjico 2070.
- El Capital por Carlos Marx, obra completa 4.00
  - Principios socialistas por G. Deville, obra completa 2.50
  - Lecciones Económicas del Derecho por A. Loria—traducción de A. Pízzero 0.30
  - La teoría científica de la historia y la política Argentina.—J. B. Justo 0.50
  - Cooperación Obrera, por el Dr. Juan B. Justo 1.00
  - Los Trabajadores en la Argentina, A. Patroni 1º de Mayo, por J. Ingelneros 0.25
  - A los maestros. En favor de la paz, Amicis 0.05
  - Estudios biográficos de socialistas por Aquino 0.80
  - El Alcoholismo por A. Bunge 0.15
  - Socialismo y Libertad, por J. James 0.30
  - Las huelgas ante la ley.—Dr. C. Malagarriga 0.10
  - Almanaque de La Vanguardia de 1900 0.20
  - de 1901 0.20
  - Almanaque de La Vanguardia de 1902 0.40
  - de 1903 0.50
  - del Asino 1902 0.20
  - El Idiolo diabólico—Adolfo Retté 0.15
  - Los Calpabios, por A. Patroni 0.40
  - Catecismo Librepensador, de R. Veres 0.40
  - Estudio sobre el socialismo científico por Deville en los Estados Unidos.—J. B. Justo 0.50
  - Táctica Revolucionaria, por Plechanoff 0.05
  - El Patriotismo y las Iniquidades sociales, por J. Duprat 0.20